



→

実際の歩留りと、それからこの式と当  
嵌めまして、そうして証明をちょっと  
皆様に申上げたのであります。私自  
身の工場を見た当時の技術といたしま  
しても、やはりその当時そう感心した  
進歩した技術ではありません。最近は  
著るしく進歩したした。

へお伺いしますが、何か先生のほうへ具体的に聞われたのですか、そのところがよくわからんのですが……。技術が進歩した場合と遅れておる場合とは精白糖の歩留りが違つて来るのじやないかと思いますが、その際精白糖に糖蜜を加えたものは原料糖に比べて何%くらいになるわけですか。その糖蜜と精白糖などを加えたペーセントというものは、技術が進歩してもしなくて同じことがありますか、それはどうでしょ。

○参考人(瀬口榮次郎君) 大体におきまして機械的の損失さえございませんでしたら、糖蜜と精白糖の合計が原料糖の総計に同じか、或いはちよつと上になるかだと思います。

○江田三郎君 精白糖に糖蜜を加えたものが原料糖と同じか、或いはちよつと上がることですが、そうしますと、二十七年のあなたのほうへ専門員室から差上げておるところのあの表で行きますと、例えば二十七年の場合に手持原料加える輸入原料、それから精白糖と糖蜜と繰越量とを加えたものを比べて見ると、一〇〇%よりずつと下のように思いますが、それはそういう御計算はなさいませんでしたが、

○参考人(瀬口榮次郎君) これは専門員のかたへにお聞きしなければわか

○江田三郎君 先ほどおつしやつたことで、原料というものと、それから精白等プラス糖蜜というものは一〇〇%であるか、或いはあとどのほうがもう少し多いということあります。ところがこの二十七年度の原料費高及び砂糖実績というものの、或いは二十八年度のこの数字、あなたのほうに専門員室から送つておるこの数字で行きますと、それが一〇〇%よりも大分切れるところがあるのですね。これは先ほどのお話をから行きましたも、工場の能力がよからうと悪からうと、その違いは糖蜜と精製糖との比率では現われて来ますけれども、その二つをトータルしたものは現われないはずでしよう。先ほどのお話をからするとそうなりますね。精白糖と糖蜜とを加えたものは一〇〇%、若しくはもう少し上廻る、そこで工場の能力のいい工場と悪い工場とありますけれども、いい工場と悪い工場があるとしても、二つの製品を加えた量には関係なしに、二つの製品の歩合が違うだけでしよう。

際の斤量よりも巨力がちよつと減じておる、この可能性は多分にある、ところが製品にしたほうは今申上げた通りに、この調べは専門員のかたに御質問してから御返事するのが本当かも知れませんが、課税の対象の斤量にいかと申上げたのです。課税の対象の斤量というのは、実は百斤一袋といたしますと、百一斤半入っているにもかかわらず百・四斤、つまり一・一斤少いわけですね、それがこの数字に出ているわけであります。大体の数でござります。

○江田三郎君 その点はこの資料を出したときに、私のほうから政府委員に質問したことがあるのです。そのとき政府のほうでは、これは課税の数字とは違うのである。こういう答えが出たのであります。

○参考人(濱口榮次郎君) それでは私はわからなくなりました。

○江田三郎君 若しこれが課税の数字今言われたような百斤のものに百一斤半入れるというような課税の数字でなしに、こういう数字があると、先生の御調査ではわからなくなる、こうぐうことですね。

○参考人(濱口榮次郎君) そうです。併しこの数字の間違いを一応確かめてみる必要があると思います。

○江田三郎君 そうですね。数字が正確かどうかということとは、これはよくわかりませんが、今の点は私はわかりました。

それからその次にお伺いしたいのは、先のお話のように原糖によつて歩留りが違うのだということですが、大体今までの経験でインドネシアであるとか、台湾であるとか、或いはキ

○参考人(渡口榮次郎君) ちよつとわかりかねますが、尤も平均というのではなくて、さつき申上げた通りに、式によりまして、一つ今から私に、それじや現在入つてゐる砂糖についてお前は工場の歩留りを調査しろといふ御命令があれば、相当の時間を経費さえ頂ければできることはないでござんけれども、はつきり正しいといふ証言をするということはちょっと困難のようになります。

○江田三郎君 私が今まで聞いたところによりますと、產地による相違は大体ブラジルのものは九三%程度、キューバのものが九四%程度、台灣のものは歩留りが高くて五六、七八、どういうふうに聞いておりますが、そういうことはお調べになつたことはございませんか。

○参考人(渡口榮次郎君) わかりません。そうおつしやつたかたの根拠を私がから一つ質問したいと思うくらいであります。

○江田三郎君 先生のほうで先ほどの言われました原料の產地によつても違うというのは、具体的にはどういうことですか。

○参考人(渡口榮次郎君) 式をお目にかければ一番よろしいのですけれども、大体糖度とか、糖分とかいうものを測定いたしまして、それから更に灰分を測定いたしました。それからところによりましては、又転化糖といふものも測定いたします。そしてそれらの測定した結果から計算する式があるの





○河野謙三君 責任は問いません。  
○参考人(濱口榮次郎君) 特殊の砂糖、今申上げました通り、東洋では特殊の砂糖を使っております。車糖という御家族で使いますよな……、それまで作つて、そうして送る場合になりますと、相当有望じやないでしようか。

○河野謙三君 これでも先生の専門外ですが、東洋ということになると、結局一番主たる得意先は現在の中共といふことになりますか。

○参考人(濱口榮次郎君) 中共といふことになるのじやないでしようか、戦前の何にすればジャワ、インドネシアということは元は考られたなかつたですね、生産量が多かつたのですから……。そうするとほかにない、東洋として輸出し得る国はほかにちよつとないようございますね。

○委員長(片柳眞吉君) ほかに御質問ございませんか、それでは御質問の程度でよろしくござりますか。

○江田三郎君 濱口先生に対してもございませんけれども、やはりそういうことについては、今日欠席された現役の製糖工業会の技術部長ですか、その人にお聞きすることが必要じやないかと思ひますので、今日は欠席されましたが、病氣ということですから、仕方がございませんが、これについては又御考慮願いたい。

○委員長(片柳眞吉君) 承知しました。どうも有難うござります。

砂糖の問題は今日はこの程度といたします。

整備臨時措置法を議題にいたしました。この法案は去る三月二十二日、内閣から閣法第百十号を以て予備審査のため提出せられ、即日本委員会に予備付託となつたものであります。本日は政府から提案理由の説明を聞きます。

○政府委員(平野三郎君) 只今議題となりました保安林整備臨時措置法案の提案理由を御説明申上げます。

昨年の西日本の大水害や南畿の大水害等は申すに及ばず、近時異常に大災害が頻発しているのであります。これには、戦中戦後を通じての森林の濫伐過伐が、その発生又は拡大の誘因の一つとなつてゐることは周知の通りであります。従いまして災害を未然に防止し、或いはその被害を軽度にとめますには、先ず水の流れ出て来る水源山地の森林を造成し、その森林を国土保全の目的から適正に管理することが必要不可欠の条件であります。この意味におきまして昨年七月内閣に設けられた治山治水対策協議会が從来の保全の目的から適正に管理することが必要不可欠の条件であります。この意

味に基いて、流域保全のための保安林、治山事業施行地及びこれらに隣接する森林で、国土保安上國が一括管理することを相当とする森林を所有者との協議により買入を進めることになり、なむ、農用林がたまゝ、保安林等として買入の対象となりました場合には、価格の差額が二分の一以内であります。なむ、農用林との交換によつて処理することができるようになつました。更に森林法第二十五条第一項第一号乃至第三号の流域保全の保安林につきまして、森林計画で定める伐採制限や行為制限に違反した場合は、造林命令又は復旧命令を出し得るよう森林法第三十八条で規定していまが、これらの命令に違反し、且つこれに従うよう催告されても、なお従わなければ、御発言がなければ、直ちに討論採決に入りたいと存じます。御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(片柳眞吉君) 御異議ないと認めます。

○委員長(片柳眞吉君) 次に、農林漁業金庫法の一部を改正する法律案を議題にいたします。

本法案は前回の委員会において大体質疑が終つたようありますので、特に御発言がなければ、直ちに討論採決に入りたいと存じます。御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(片柳眞吉君) 御異議ないと認めまして質疑は尽きたものと認めます。

それではこれより討論に入ります。御意見のおありのかたはそれへ賛否を明らかにしてお述べを願います。別に御意見もないようでございますが、本といたしまして保安林の整備事業を実施することになります。第二に、保安林整備計画を実施するため現在森林法で定めている森林計画を補整する必要が生じます。この場合森林基本計画を変更し、これに基き森林法の手続に従い、森林区施設計画及び森林区実施計画を変更し、森林所有者の守るべき施設要件が示されるのであります。第三には、保安林等の買入の問題であります。これは保安林整備計画に基いて、流域保全のための保安林、治山事業施行地及びこれらに隣接する森林で、国土保安上國が一括管理することを相当とする森林を所有者との協議により買入を進めることになります。なむ、農用林がたまゝ、保安林等として買入の対象となりました場合には、価格の差額が二分の一以内であります。なむ、農用林との交換によつて処理することができるようになつました。更に森林法第二十五条第一項第一号乃至第三号の流域保全の保安林につきまして、森林計画で定める伐採制限や行為制限に違反した場合は、造林命令又は復旧命令を出し得るよう森林法第三十八条で規定していまが、これらの命令に違反し、且つこれに従うよう催告されても、なお従わなければ、御発言がなければ、直ちに討論採決に入りたいと存じます。御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(片柳眞吉君) 続きまして、開拓権資本保証法の一部を改正する法律案を議題にいたします。

本法律案は前回の委員会におきまして大体質疑が終つたようあります。そこで御質問がなれば、直ちに討論採決に入りたいと存じます。御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(片柳眞吉君) 御異議ないと認めまして質疑は尽きたものと認めます。

討論採決に入りたいと存じまするが、御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(片柳眞吉君) 御異議ないと認めます。

それは御意見のおありのかたはそれも賛否を明らかにしてお述べを願います。

○重政庸徳君 私は本法律案に関連して、この際前回の委員会において問題となりました買収未整地中開拓不適地の売戻し促進について、次の附帯決議の動議を提出いたします。理由は前回の委員会において申上げましたので、今更申す必要もないのですが、この適切な開拓行政にややもすると支障を来たすゆえんのものは、この買収未整地の中開拓不適地が相当あるのであります。これに対する処置が遅延として進まないのであります。これは最も適切な開拓行政に支障を来たすゆえんであると私は考えておるので、かような意味で残つておる未整地を速かに開拓不適地であるか否かを調査して、そうして売戻しを速かに施行する、こういう意味で動議を提出いたします。

○委員長(片柳眞吉君) 速記を止め〔速記中止〕

○委員長(片柳眞吉君) 速記を始め

○重政庸徳君 開拓融資保証法の一部を改正する法律案に関する附帯決議 買収未整地中開拓不適地については、その調査を完了して、速かに適切な措置をとること。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(片柳眞吉君) 他に御意見も

ないようございますが、討論は終局

したものと認めて御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(片柳眞吉君) 御異議ないと認めます。これより採決に入ります。

開拓融資保証法の一部を改正する法律案原案通り可決することに賛成の方の拳手を願います。

〔賛成者拳手〕

○委員長(片柳眞吉君) 全会一致でござります。よつて本案は原案通り可決すべきものと決定いたしました。

次に、只今討論中にございました重政君の附帯決議を付することとの動議を採決いたします。

〔賛成者拳手〕

○委員長(片柳眞吉君) 全会一致でござります。よつて附帯決議を付することに決定いたしました。

なお、本会議における委員長の口頭報告の内容等、事後の手続は慣例によりまして委員長に一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

○委員長(片柳眞吉君) 御異議ないと認めます。次に本案を可とせられました方は例により順次御署名を願います。

○委員長(片柳眞吉君) 次に、先般の決議によりまする補助金等の臨時特例等に関する法律案の取扱いに関し、同法案特別委員会に対する申入についてお配りいたしましたような草案を作つてみましたので、御相談を願いたいと存じます。

○説明員(新澤寧君) 「かます」につきましては、いろいろ最近各地の状況を見ますと、俵でなく「かます」に入れて売りたいというような御希望もいろいろ見受けられますので、私どもいたしましては、そういう御意向がありますれば、「かます」をどんどんお使いになることは結構だというふうに考えております。

○江田三郎君 まあ「かます」がいいとか、俵がいいかという問題は、これはいろいろ理由もそれもあると思うのでして、併し私どもやはり俵というのをあやつて納屋の隅で縄んで使うというやり方は、これは日本の農業経営といふもの極めて遅れた経営に閉じ込めることがある、農村婦人の解釈というふうな面から見ても、いつまでもあんな形があつていいものとは思えないと思うのです。やはり多少とも

法に従いましてこれを払下げるという措置を講ずべく努力をいたしておるわけでありまして、ただ技術的に見ましても、でき得れば年内くらいにそ

れまでので、これを速かに調査いたしまして、でき得れば年内くらいにそ

れの不適地であるものについては、農地法に従いましてこれを払下げると、けであります。これより採決に入ります。

かます

たものと認めて御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(片柳眞吉君) 御異議ないと認めます。

それでは御意見のおありのかたは

それも

願います。

かます

従来の「かます」ができるだけ無いものをと/orので、穀用「かます」を作らしておるのであります。これを二貫にしたらどうか、正味重量をいろいろ研究して、今各地の食糧事務所で研究中であります。

儀として、それに耐え得る「がます」の規格を示して、それで獎勵して行きたいと、こう考えております。

いつまでも百姓なり、仲仕なりといふものは苦力じやないと思うのですよ。だん／＼と重労働は機械化されて行く

というものは、しばし行政整理の対象とか何とかいうことに上つて来るわけですがね。そういうときに私ども

重儀が圧倒的に多かつたのであります  
が、それで複式が次第々々に多くなり  
まして、現在は複式が一番多くて、そ

儀として、それに耐え得る「かます」の規格を示して、それで獎勵して行きたいと、こう考えております。  
○江田三郎君 十二貫にしたら一体どうが悪いのですか。儀の十六貫というのも、これは仲仕なんかなそれで慣らして、もう少し、一年半

仲杜なりといふ  
思うのですよ。  
械化されて行く

重儀が圧倒的に多かつたのであります  
が、それで複式が次第々々に多くなり  
まして、現在は複式が一番多くて、そ

○京田三國君 構造が何か作られるといふのは、ちょっととはつきりしなかつたのですが、やはり十六貫として頑丈な「がます」を作る、或いは「なわ」のかけ方を覚えるということなんですか、十二貫「がます」というものについても考慮するとどうのですが、どうちですか？

○説明員(松岡寅治郎君) 今先ず十六貫で輸送、貯蔵に耐えるという点を目標にして研究しております。

○江田三蔵  
まああなたも今言われておりましたよう、上から投げると破れるということだけではなくし、僕でも十六貫、「かます」でも十六貫といえば、同じことだと言えばそれまでですが、やはり扱い慣れた関係が、或いは形の関係か、

「がます」の十六貫というものは非常に扱いにくく、十二貫ならスムーズに行ける。十二貫は皆が歓迎するのだといふう声が強いということを私申しておるので、そういうときに、十二貫「がます」というものを将来お取上げになるというような気はございませんか。  
(元月賀(公同賀合店))まさかその

点、十二貫俵にするなどこれまで  
決心が付いておりませんが、今「かま  
す」を何とか改良いたしまして、十六  
貫でやつて行けやしないかと大体の見  
通しを持つておるものですから、来年  
あたりは大体規格でも示して、この二  
十九年産米を入れる場合には、十六貫

○江田三郎君 ただ私が言うからお座  
なりに答弁されるのなら、そういうう  
とは要らんのです。はつきりそうおつ  
しやつてもらえばいいんで、今まで十  
六賀建だつたからなどいうことだけで  
だわつておられるならば、この際考  
方をお変え願いたいと思うのですよ。

うにどういうように、十二貫というふうに  
もこれは考える余地は当然あると思  
ますし、我々いたしましてもまじめ  
に真剣に取上げて研究してみたいと  
思います。

○江田三郎君 もう一つだけ言うで  
きますがね。大体まあ農産物検査な  
ど

○説明員(松岡寅治郎君)　こまかいいん  
ん殖えて二重態がどんど減つて來  
とか、「がます」がどんど殖えて來  
とか、この傾向を大体極く簡単でい  
です。

いたしましては、前年度の実績に基  
て包装代等を出しておつたのは事実  
ございます。ただ傾向で価格を修正  
たしましても、或いはそういう方法  
いいのかも知れませんと思いますが  
実際の傾向として数字的に取上げら  
るだけの費用が得られるかどうかと

うが考え方を転換されることがいいんじやないかと私は思うのですがね。二貫にするということは、一体どういう不便があるのですか。

いと思う。ただお座なりに、やかましく言うからいい加減に答弁しておけと言われるのならば、これは答弁は要らぬませんけれども、本当にそういうことをして行くというお気持があるならば、もう一遍答えて頂きたい。

○河野謙三君 ちよとお伺いしますが、過去三年なり四年なり、若しくは五年でも結構ですが、包装の内容とうものに変化がある。例えば今お話を

米の扱いが売却、買入、すべてがそろっておるものですから、できれば六十キロの建て方を全国で統一してやればすべての点に便利がありますものですから、一応今までそういう方針を進んでおりますが、なお先生の御意見ありますから、十分研究してみたいと思ふます。

○説明員（松岡寅治郎君） 御指摘のと  
うに、現在まあ友におきましても、さ  
あいいうようすに各地によりまして俵の相  
格も違つておりますし、米におきまつ  
ても、そのように、土地の状況或いは  
そのところの「がます」の生産量とか  
いろいろな点から、或いはお詫のよ  
こ今後の農村の皆さんの役やすべく

「がだん」「がだん／＼」植えて来たとか  
僕には二重儀がだん／＼減つて複式  
本編が植えて来たとか、包装がだん／＼  
ん変化して来てる。これは一つは四  
林省の検査のほうの立場から、包装  
改善という立場から指導しておる面  
ありますが、どういう方向に変化し  
ますか。例えば東洋三本編がどん

○江田三郎君 ただ私が言うからお座  
なりに答弁されるのなら、そういうう  
とは要らんのです。はつきりそうおつ  
しやつてもらえばいいんで、今まで十  
六賀建だつたからなどいうことだけで  
だわつておられるならば、この際考  
方をお変え願いたいと思うのですよ。

うにどういうように、十二貫というふうに  
もこれは考える余地は当然あると思  
ますし、我々いたしましてもまじめ  
に真剣に取上げて研究してみたいと  
思います。

○江田三郎君 もう一つだけ言うで  
きますがね。大体まあ農産物検査な  
ど

○説明員(松岡寅治郎君)　こまかいいん  
ん殖えて二重態がどんど減つて來  
とか、「がます」がどんど殖えて來  
とか、この傾向を大体極く簡単でい  
です。

いたしましては、前年度の実績に基  
て包装代等を出しておつたのは事実  
ございます。ただ傾向で価格を修正  
たしましても、或いはそういう方法  
いいのかも知れませんと思いますが  
実際の傾向として数字的に取上げら  
るだけの費用が得られるかどうかと



政に対する我々の批判的結論です。これは是正しなければならん点です。すでに大部分の米は集配が済んでいますから、将来の問題として十分御検討願いたいと思います。特に經濟局等とも連絡して、農村を取りまく「わら」の經濟について、一体どういう方向をとつたらいいかということはあなたのほうできめるべきじゃないか。これは農林省の中でも經濟局の意見があるわけだ。こういうものと十分連絡をして今後の買入につきましては特段の御考慮を頂きたい、こう思います。

かるだけの話なんんで。そこで「一」と  
非古俵を再三使用ができるようになつて貰いたい。これは附加えてお願ひを  
申上げておくのであります。更にその  
問題を先に取上げられていましたけれど  
の次は、先ほどもお話をありました「  
俵の重量の問題」、これは「かます」の  
問題を先に取上げられていましたけれど  
ども、実は俵の問題についても同様な  
ことです。でありますから、俵であります  
と正味十六貫、恐らく十七貫二、三  
百あるはずなんです。皆掛では今の若  
い人たちはなかなか動かすのに容易じ  
やない。そればかりでなしに、少し便  
利な所では若いものは殆んど農村にい  
ません。農業をやつているのは年寄り  
ばかりです。そこで十七貫余りの俵を  
いじるということは、これは包装をする  
上においても、担ぐ上においても、  
今の農家の人たちの手ではちょっとと  
に負えないようになります。十二  
貫といふ諱もありましたけれども、  
せめてこの皆掛にして十四貫ぐらいを  
でにこれは軽くしてやることが時代に  
適したやり方じやないか、こういうう  
な工合に思うのであります。このよ  
うについてどう考えておるか、ちよつと  
なんですが、重ねて御答弁を願つてと  
きたい。

「いも」とか、その他のものに非常に需要もありますし、そういう関係で米はできるだけ新俵に入れてもらいたいと検査員が見ましてこれは使えるというものは使つておりますし、特に古俵はいうことを今のところ希望いたしておりますが、皆さん方の御意見も、今江田先生のお話、又皆さんのお話がありましたのですけれども、なほこの点はよく研究いたします。正味、重量ですが、成るほど現在のように皆掛で十七貫になりますと扱いにくいと、いう点は、確かにそう我々も感ずるのですが、この点は昔からの慣例でございまして、これを一挙にというて從来の慣習もあり、いろいろな点からよく研究いたしまして、俵にいたしましても全部変えなければならんようなことになりますし、あらゆる点に変革を来たすものでござりますから、よく念を入れて研究いたしたいと思つております。

○江田三郎君 これは課長さん、農村だけじやないのですよ、駅の仲仕の人からも今あの俵は困る、こういう声が出てゐるわけですよ、これは、あなた方はまあ俵を担いだのか、担がんのか知らんですけれども、私なんかは若いときやつてゐるけれども、どうも呼吸がうまく行かんと、ここまで來てもなかなかここまで上りはせんです。それで今とにかく農村の娘さんというのはバーマネントをして口紅をつけているのです、いい悪いじゃない、そういう世の中になつてゐるので、農村の若いものは尺八なんか吹いていませんよ、バイオリンを弾いていますよ、プラスバンドを組んでやつてゐるんだ

のに、いつまでも十何質何ばのものを持  
とげといふのは、これは基本的人権の  
蹂躪ですよ。(笑声)若しそれが基本的  
人権の蹂躪でないといふなら、笑いご  
とだといふなら、あなたの扱いで御覽な  
さい、扱いやせんでしようが。あなた  
ができないことを百姓であるからこれ  
を強いるのだ、仲仕であるから当然  
だ、この考え方を直さん限りは検査員  
というものは農民の敵だということにな  
なつてしまふのですよ。僕らはいつも  
この検査員の行政整理なんか出て来  
る、そのときに農家へ話に行くと、檢  
査員といふものはいいものだといつ  
て、農民がそれについてくれたといふ  
ことは一つもないんですよ。これは一  
つあなた方はしっかりと考えなければな  
らん問題だ。河野君の言うように、或  
いは北さんの言うように、やはり農民  
の立場といふものは考えなければなら  
ん。時代がどう動いているかといふこ  
とを考えなければならん。ただ役人と  
しては明治初年からやつたことをずつ  
と続けて行くのが一番妥当な途ですけ  
れども、そういうことをする限りは、  
本当に検査員といふものは恨みの対象  
になるのですよ。これは一つようお考  
えなさいよ。

のあるものの範囲内において古俵の検査をしてとつておられる。ありますから、農民の側から言えれば古俵と申しましても、仮に古俵をトラック一台買うでしよう。その中に穴のあいたのや耐久力のないのや、そういうものが三割も四割も出るんです。それを食糧庁のほうでは東京の古俵の相場が二十五円、横浜の相場が二十何円で、それをトラックで運賃をかけて持つて行つても五十円なのに、然るに古俵に六十円もやつているのだ、十分じやないか、こういうような全く滑稽千万な原価計算をされている。その間に出て来るはねにしても、あなたのほうではそれを見ていない。だから古俵そのものがあなたのほうの検査官の手を通つて、そうちして合格するまでには相当高いものについているのです。そこへ持つて来て、それを今申上げるような原価計算において三十円開きだ、こういうふうに簡単に片付ける。でありますから、私たち今は今申上げたのは決して古俵を極度に利用しよう、少しぐらい意味がこぼれてもいいじゃないか、こういう意味ではないのです。それは現在あなたの検査官のほうがちゃんと守つておられる。新俵と同じような輸送に耐えればなりませんよ、そこまで行つてもらえば、あとは新俵と同じに買ってやつる包装としての価値は十分新俵と同じもの、これは検査官として守らなければなりませんよ、そこまで行つてもらえば、今蓄産が盛んだ、自給飼料が足らん、「わら」が足らん、堆肥が足らん、こういふことで、農民から見ればこの頃のお百姓は非常に「わら」に困

つておる。であるからそのほうにもつともつと使うよう、あなたのほうで農林省の政策としてやつたらいいじやないか、私はこの間農林大臣に教えてやつた。知りやしないじやないか、そんなことは……。又そんなことを教えてやつても小さな問題だと思うからあなたたちは連絡がないに違いない。だから今の農林大臣は行政者としてちつともピントが合わない。ピントの合わない大臣はしようがない、あなたたちはそういうことについて十分研究して頂きたい、特に希望しております。

○北勝太郎君 傷掛の米でも農産物の日方を少くしてもらいたいという問題ですね。実は私は百姓で本当にやつて来おつたのですが、皆さんの御存じのない苦しい点がある。そいつは今農産物はすべて農業倉庫に全部入りますが、それは農業倉庫にもいつも満載になつて、十六段、十七段といいう高いところまで歩みをかけて、そうして背負つて上る。ただ一俵抱ぐだけでも実にさつき言う通り容易でない、二人がかりでなければできん。それもそれを二人で抱いで歩みをかけて、行くわけに参らんので、結局年寄つた人でも歩みの上を一人で背負つて行かなければならん。たまにしくじつて米もろともに落ちて大怪我をした人があるので。実は私の村でそういう実例がある。そこで協同組合の総会において安い金でできやしない。又倉庫の中で仕事をすることですから、機械が自由に動かない。この点については農

村では実に困つておる。そういう点等もお考え下さいまして、是非皆掛にして重量を少くするということに特段の一つお考えを願わなければならぬ。本当に今の時勢に合わないと、こう考えますから、そういう点をお願いしたいと思います。それからその次は、これは北海道だけの特長だと思うのであります。私が手許に大した陳情書が来ている。それは連判で大したたくさんのが来ている。これは恐らく先ほど来申上げまする通り、北海道特有のものかと思うのであります。非常に遠い距離の場所から運んで来る、できたものを……。それが検査員が手が廻らんものですから、折角持つて来たものを又再び家に持つて帰らなければならん。遠い距離のことですから、ちよつとほかの家に預けておくわけにいかん。預けておいて米を盗まれるようなことになつたら重大な問題です。結局家に持つて行かなければならん。農家の迷惑は非常に多いのです。そういう関係から検査員の数をこの際減ずることは絶対やめてくれ、農家として迷惑千方百だという眞摯なんでありますて、先ほどからも検査員に対しても農民が感じが悪いと言つておるということは事実であります。特に北海道のはそうではなくて、自分の体がかわいいからという意味で検査員をこの際減じてもらつちや困る。今でさえ困つてゐるのに、これ以上になつたら農家として迷惑千方百だといふことを言つて來られておるであります。が、いわゆる今の人員減少の点で人が減るのは止むを得ないかも知れませんが、併し現業方面でそういう人、が減らされることは大変なんありますて、その点に

つきまして、北海道の事情に合して、この人員を整理するかせんかといふようなことについても御意見を承わつてみたいと思います。

○説明員(新澤翠君) 先ほどの皆掛重量の問題についていろいろ御意見を承わりまして、私非常にお教えを受けたことがたくさんございましたので、これから研究いたさなければならんと思つておりますが、先ほど検査課長が申しましたように、いろいろ関係する部面も広いのでありますし、急速にとは行きかねる点もあるうかと思いますが、できるだけ十分研究を積んで、だんく時代に合つた方向に直して行きたい、こう考えます。それから北海道の検査員の問題でございますが、これは從来からも確かに北海道として予定されております定員が常に満たされない。實際上充足されないような状態にあつたわけでございまして、いろいろ検査面につきまして、なかく検査員自身も努力はいたしておりますが、農民のかたぐに御迷惑をかけた点も多かつたと存じます。今回も大分やめる人が出来まして、私ども予定しております定員から申しましても大分下廻つた数字が出ておるのでございます。従いまして金額的に見ますと、比較的余裕のあるところもあるようですが、私は私どもよくわかるることであります。特に北海道のようなどころは確かに仕事の分量に比較いたしまして非常に手薄の陣容であるというふきましては、配置転換をいたしますとか、或いはそれのできない部分について、できるだけこれの人員の充足にまつては、特にこういうような特殊な地帶につきましては、或る程度新規

に人を入れるといちよなことを考へて行かなければならんじやないかといふうに考へておるわけでござります。只今各地の仕事の実態と、それから各地の人員の充足事情とを睨合せましてで、只今二十九年度以降におきます人員の再配置ということを今考えておる次第でございまして、北海道の点につきましては、特に私ども今お話のありましたような点を留意して人員の再配置を研究をしたい、こう思つております。

○松浦定義君 今総務部長の北委員に対する御答弁について私も少しほつきりしておきたいと思うのですが、検査員の問題でまあ非常に北海道が苦労しておることは、当然あなた方のほうの所管ですかからわかると思うのですが、特に農村側からいっても供出の最盛期には非常に殺到するというので、供出の期限等、そういう点がいろいろ非難的になつて来る。そういう意味合から、例えば今回の人員整理の問題で相当数が全國的な問題として止むを得ん場合があるかも知れない、そういう場合に北海道はそういうことから考へて減員、現在員を減らすよなことはしないというようなことが、今の御説明から決定的に考えた場合に、そういうふうに了解していいかどうか、例えば統計調査部等のごときはやはり北海道の実情等を十分忖度して、北海道の現状というものが認められたといふようなことから、やはりそれと同一のような処置をとるというような考え方を承していいかどうか、この点お伺いしたいと思ひます。

かに北海道は今までも予定定員に達しておらなかつたと思ひます。将来的の計画を入れましても、現在員というものは恐らく北海道におきましては予定される定員には満たない状態にあるのじやないだろかと思つております。実際にこれを充足するにどうしたらいいかということについて、私ども今頭を悩ましておるわけでござりますが、食糧庁全体の関係から言いまして、新規採用するということがなかなか困難な事情にありまして、できるだけ食糧庁内の定員の割振りによりまして、北海道に多くの人員を当てて行きたいということが第一の考え方でございますが、なか／＼それだけでは困難な面が出て来ようかと思つております。それならば更にそれを配置転換できない部分を、特に特定の地域としての北海道に対してだけは特別な措置としての新規採用を認めるかどうかという問題になりますと、なか／＼直ちに、今北海道に限つてそういういたしますといふことも直ちには言いかねるような事情にあるわけでござりますが、止むを得ない場合には若干の人間はそういうふうに考え方にはなければならないかと思つております。実際の人員の状態といたしましては、確かに昨年ぐらいの人間は北海道には来年以降においても維持しなければならないという考え方を私ども持つておるのであります。人間を維持するための方法といたしましては、いろいろほかの事務職との関係もございまして、具体的に今後考えて行きたい。こう思つております。北海道の人員としては、昨年ありました定員よりは減らしたくないという気持は私どもも持つております。

○松浦定義君 どうも余りはつきりして来ませんが、現在欠員になつておるのを補充することはなか／＼容易でない、私の言うのはそうでなく、補充されて十分であつてもなお足りないというのが北海道の農民の考え方であるにもかかわらず、欠員になつておるまで補充できないということは、現実に減員されたと同じです。充足をしてでもなお農民は十分希望が達せられないので。こういうような減員が止むを得ない場合でも、北海道のほうは整理しないでもらいたい。私どもの要求は十分補充した上に立つての要求です。例えば内地関係で減員するという場合、それを直ちに北海道のほうに持つて来て充足すれば北海道の定員は十分カバーできるので、それは非常にいいことだと思います。そういう点を一つ考えておやりになればいいと思います。これは又いすれ十分お伺いします。それから先ほど話のあつた量目の点、客量の点ですが、これは何とかそういうふうに漸次考えてみたいという話ですが、私は若し米が自由販売になりましても、この検査制度というものは、むしろ逆にいいものを作つて高く売らせるために検査は厳しくなると思う。従つてそういう意味から僕の問題について或いは又一層嚴重になるかも知れません。そういうことが考えられます。半面に、農家は依然として、検査の上からいってそういうことはできないが、それを加工し、或いは販売する業者は十六貫のものを精白しまして、これを八貫ぐらいにして紙の袋に入れ、需要者が希望するような形にして売つて行く、例えば炭は四貫のものを東京では二貫ぐらいにしたほうが却つて壺

れるような工合でありまして、生産者は手を離れると、十六貫のものを八貫ぐらいに分けて紙袋に入れて需要者の立場に立つてしまふといふよ。喜ぶような形で販売されるものが出て来る。併し生産者は検査制度がある限りにおいては、やはり依然として非常に不利な立場に立つてしまふといふよ。うなことになりますから、自由販売になつてもそれは当然避けられると思います。でありますからして、統制中とお考えになると断定されるならば、言はず、自由販売になつたらどうことでなしに、若しそういうようなことを実施の段階で努力するよう方向を変えてもらわなければ、研究する程度では私は依然として農民側は了承できなうと思うのです。その点は如何ですか。

ないかといふような感じがいたしておられますので、そういう経済の問題とか全部含めて、十分検討した上でないとお答えはできないかと思います。そういう気持で申上げたのであります。す。

○委員長(片柳眞吉君) この問題はまだ御質問があると思うのですが、如何ですか、次回には長官の出席を求めて、今日はこの程度で、ほかの問題もありますので、この次には一つ長官の出席を求めて……。ちょっと速記を止めます。

〔速記中止〕

○委員長(片柳眞吉君) 速記を始めます。  
それからもう一つ御相談を願いたいのは、行政機関職員定員法の一部改正法のあります、これも実は非常に時刻が切迫して来ておるわけです。この前も連合審査にするか、如何にするかという問題について……、ちょっと速記を止めます。

〔速記中止〕

○委員長(片柳眞吉君) 速記を始めます。  
それで行政機関職員定員法の一部改正する法律案につきまして、当委員会に重大な関係がござりますので、連合審査を申込みたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(片柳眞吉君) 御異議ない、認めました、さよなら決定いたします。

○委員長(片柳眞吉君) 最後に、去る三月十六日の委員会において問題になりました保安の生産費に関する資料についてつきまして、通産省当局から発

をお願いいたします。  
○説明員(柿手操六君) 大変遅くなつて甚だ申訳ございませんが、先日本委員会におきまして、疏安の工場別の原価を提出するようという御要求がございましたから、大変どうも延びくになつておりますて誠に申訳がないのでございますが、このことにつきましては、「一、二事情を申上げて御了承を得たいと存ずるのでござります。  
実は、この前私どもの手許におきまして推算をいたしております疏安工場の原価でございますが、実はこれは十七の合算、疏安の工場があるのでございますが、これの全部につきましてそういう推算をしておるのではないのでございまして、そのときも申上げましたが、開発銀行に関しまして疏安の合理化の工事を推薦をいたしておりますのであります。その際にその工場の原価内容、原価事情はどうなつておるのであろうかといふことにつきまして、大よその見通しを付けておるものがあるでござります。そういうものが二十八年度におきまして数社、六工場あるのでござりますが、そういうものが今までごくもの手許にあるのでございまして、御要求になりましたような各疏安工場全部につきましてのコストをお出し申しますと、うことはちよつとむずかしいのでござります。なお、この点に關しましては、先日のこの委員会におきます私のお答えの表現が、言葉の足らん点等がございまして、或いは誤解を招いたのじやないかということを甚だ恐縮に存じておるのでござりますけれども、事実はさような次第でござりますので、何とぞ御了解を頂き

ないと考へるのでござります。工場別につきましてはさようござりますけれども、先般も大体のところ私どもは肥料の行政をやつて参ります場合に、硫安工業の大体の原価の状況を把握しておるということを申上げましたが、それは十七工場全体につきまして、それが総平均的な原価につきまして検討を付けておりまして、現在の製造量、即ち操業量と原材料の価格等から見て、大体日本の硫安工業の平均的な原価というものはこの辺だろうといふことを常々検討いたしておりますのでございまして、近くこれを整理いたしまして御説明を申上げたいと考えておるのでございますが、実はさてそれをプリントにいたしまして整理して御覽に入れるとなると、いろいろ整理に手間をとつておりますて、甚だ申説ないのであります。なお、この資料の取扱いでござりますが、これは政府側といたしまして、コストの程度はこの見当であらうというふことを公式に申上げますことは、対外関係、特に通商関係でございまして、コストの程度はこの見当であらうとするが、そういう点も考へなければならんのでございまして、懇談会等適当な方法によつて事実上皆様方に御説明をさせて頂くといふふうにお願いを申上げたいと、かように考へます。

の手続はとつておりません。

○委員長(片柳眞吉君) 只今の発言について、この問題を即座に口にすることなく、お話をうながすのであるから、その點で御理解していただかねばなりません。

ついての皆様方の御意見如何によせて  
考えたいと思います。

○江田三郎君 せよつと今、の発言を聞いておつてよくわからなかつたのです

が、十七工場の総平均といふものまだ公式に言うと、対外関係等があるから懇談会において説明をすると、こう

いうことですか。それからもう一つは、六工場については資料があるとい

うことです、どうも聞いておつてよ  
くわからなかつたのですが。

○説明員(柿手操六君) 六工場につきましては、仮に開銀の融資を推薦いた

します場合に、その工場がどういうふ  
うな原価の内容を持つてゐるだらうか

ということについての大体の検討をすべて付けて持つておるのでございま

す。それから十七工場の平均を出すならば、十七工場あるじやないかといふ

ような御疑問であろうと思うのであります

ますけれども、これの個々の原価を実

むずかしいものでござりますから、これは御説明を申上げるときには、詳細そ

の計算の方法を説明すればおわかり頂けると思うのであります。この日本

にある硫安工場全体で、工法の如何を問わず、又業態の如何を問わず、この

生産量はたしか確実に換算して二百三  
十万トン程度ございますが、それに使

つて いる 電 気 で あ り ま す と か、 石 炭 で  
あ り ま す と か、 コー ケ ス で あ り ま す と  
か い う も の の 総 量 を 一 応 推 定 い た し  
ま し、 そ う し て そ れ で 現 在 の 物 質 を か

けまして、そうしてそれぐの費目の  
全体としての金額を出します。更に固定費  
定費のほうでは道具費とか、経費とか、  
金利とかいうような固定費的なもの  
を、各会社の全体にかかつたものを  
を、肥料の生産の上で以て按分をして  
推計いたします。そうして出たそれを  
の費目を、疏安の二百三十万トンと  
推定される総生産量で割るというよろ  
な方式で、大体これは大数観察的にな  
日本の疏安工場の中庸と申しますか、  
平均的な値が出来まして、これは先ず  
先ず私どもとしてはそういう意味の教  
字としては大数観察ができる大体適  
な値が出ておるのではないかといふ  
ふうに考えております。

うかということは、これはあと／＼の問題にして、この六社については先ほどのあなたのお話では融資の推奨をするときに資料として出した、こういうことがあります。ですから資料としてはあるわけでしょうね。

○説明員(柿手操六君) これは私どもが、この六社を開発銀行の融資対象工場としてやつてもらいたいということを銀行当局に推薦する場合に、この工場のコストはこういうものであろうと、いうことを試算をいたしてあります。それを……。

○鈴木一君 開銀の融資を仰ぐ場合の資料といふやつはそり簡単なものじやないと思うのです。農林省のほうがこうであるとか、或いは通産省のほうがやなくて、メーカー自身が自分のほうの工場の内容はこうだ、生産されておるのはこうだ、販売はこうだと、実際に厳密な調査資料を出して、それを更に開銀が何度も／＼検討した上で……。

今あなたの言われたことは全然私は違ふと思うんだ。その資料に対しても農林省なり、通産商が認承と言いますか、間違いないとか、この通りだとかいうような証明をするのであつて、あなたのはうが主体になつてそんな資料を出したんだよと思ふのです。

○説明員(柿手操六君) これはお話のごとく開発銀行を作りましたのは、政府が從来見返資金の融資を決定しておつたのを、実際に即するように事業家であり、銀行家であるかた／＼によつて実際に即した最も効率的な資金を使つたほうがいいというので、從来政府のほうからそれ／＼融資額を決定しておつたのを開発銀行とハシシステムを

作つて、そこでおきめになるといふことになつたのであります。銀行に対する政府側としては参考案と言ひしまして、これは私どもの関係しておる会社、工場として開発銀行の融資対象に推薦したいと、肥料は肥料、鉄は鉄、石炭は石炭、それらの部分から推薦をいたしております。その推薦をいたします場合に、私どもがいろいろ研究のときにその工場についての現場の見通しを立てておるのであります。お説のごとく最終決定をなされる開発銀行では、私たち出した資料そのものをそのまま鶴呑みにしてきめるとかといふようなことはなさつておられないと思うのであります。

の出る場合は大体そういうケースをとつておると思うのですが、どうもあなたのはごまかしとしか思えないのです。単に何か理屈を付けるためにごまましたた理屈を言つておるんじやないかというふうにしかとれないのです。もう少しはつきり良心的にやつてもらいたい。これだけの法案を審議するならやはり問題の所在を明らかにして、その上でやつてもらわないと問題の焦点がわからないし、我々がこの法案を審議するということはできないと思う。ただお前たちは知らなくつていいから通せということでは、絶対この法案を私は審議できないと思うのですよ。

それから委員長にお尋ねしますけれども、農林省の次官あたりから、何かこの法案は面倒な問題だからよろしく頼むというような話もあつたんじないですか。委員長のほうにあつたんでしょう、どうもそうとしかとれなさい。(笑声)

○戸叶武君 今の話を聞いておると、開発銀行が自主性を持つて金融機關としての役割を果しておるというからには、この融資の場合においては当然開銀には正確な各社から提出されたところのデーターがあると思う。それを政治的配慮の上に立つたところの今の御説明との數字的なギャップがあるかどうかということも一つの参考になるから、開銀に入つたところの、開銀でとつたところのデーターと両方出してもらえれば余計参考として非常に便利なんですが、今の話を聞くと非常に開発銀行の持つておる役割と政治的配慮といふものがごつちやになつて、何かわからなくなつて来るござり、その点は



て、そうして原価精算が立てないといふことで価格というのをこまかして、政府をうまく翻弄してやつて行こうというのが業者のやり方だと思うのです。こういうのが業者のやり方だと思うのが潜んでいやしないか。造船だつて原価精算を出してあるのです。なぜ肥料において原価精算が出せないか、而るにおいては造船業よりもひどいものが潜んでいやしないか。造船だつて原価精算を出してあるのです。なぜ肥料においてはほかに輸出関係であるから、これはそういうことを考慮してとできなくて、これに対しても融資を斡旋するといふようなことは不届き至極です。これはほかに輸出関係であるから、これはそういうことを考慮してと言うけれども、日本の産業合理化といふものを明確にし、それから政府の財政投資といふものもガラス張りでやるような方向を持って行かないからこそ今のスキャンダルが発生するのです。これは私はこういうような態度で政府がやつているからには、この問題に対しては我々は壁にぶつかって審議を進めることはできないと思うのですが、ただ簡単に言えば対外関係のほうを考慮して発表ができるないというような点はどういう点です。この国内における明確な誤りが出てない輸出なんかやらないでなければ、私たちとしてはこの問題を片附けることはやはりできないだろうと思うのです。その根柢を示して下さい。

と見られるような種目別の原価を今算定いたしておりますから、それを御説明いたしまして十分御審議を願いたいと思います。それから今の公表しないということにつきましては、対外関係、主として今賣つております輸出価格は出血をいたしておると認められるのであります。それを政府みずから認めるというようなことになるようなことも非常に好ましからざることでござりますので、そういう点を考えておるのでございます。

○清澤俊英君 何かどうも余りむづかしいことばかり言われるのでわかりませんが、大体二、三年前までは足らんと思うのです。肥料がまだ統制時代ですな。統制時代には或る平均率を出して補助金をおやりになつたでしよう。そういうときは何を基準にしてそういうものをお出しになつたのですか。これは一社々々の生産費がかんとせんければ金は出せない。国民の懐ろからそれを出して撒いたのですか。私は出ないという話はないだらうと思うのだ。一年か二年前にそういうことをやつておつたのです。どうしても出ないというのがおかしい。何をそうすればあのときは基準にしてこの工場には何千何百円やる、この工場には幾らくやるということをおきめになつたのです。それを一つお伺いしたい。それがなかつたらできないはずだ。

○説明員(柿手操六君) 昭和二十五年の七月末まで確実の公定価格制度はございました。その際に物価庁が法令によりまして各社のコストの報告を徵しまして、それによつて生産者の価格というものをきめて、その価格で当時肥料配給公團という一手集配機關があつ

たのでございますが、それに買ひ取ら  
しめる、そうして政府はその肥料配給  
公団に対しまして補給金を出しまし  
て、そしてメーカーから肥料配給公団  
が買つた價段よりも補給金を頂いただ  
け安く配給することというような組織  
を二十五年の七月末までやつておつた  
のでございます。(「議事進行」と呼ぶ  
者あり)

○清澤俊英君　いざれにしても工場單  
位の生産費がわからなければ、そういう  
ものは出せないでしよう。どこがそ  
れを分けるにしろ何にしろ、あなたの方  
然らば長い間国民から取上げました税  
金を首勘定でばらく撒いていたので  
すか、どうです。そうでなかつたら工  
場単位の生産費というものは或る程度  
目度を付けて行かなきやならん。それ  
は一〇〇%確実であるかどうかという  
ことはわかりませんが、肥料の生産費  
というものを中心とした或る価格を決  
定しなければ、これは損がいつている  
からくる、ここは得がいつているが  
ら取るというわけにはいかん。

○江田三郎君　議事進行につい  
て……。先ほどからの答弁を聞いてお  
りますと非常に矛盾があるわけです。  
第一、十七工場の総平均を出すといつ  
ても、説明員の説明によるというと、  
例えば日本の肥料工業全体、硫安工業  
全体として電気を幾ら使っているか、  
それを総平均、だけから見て行くのだと  
いうことを言つておられますけれど  
も、こんなことはできるものじやない。  
一体硫安工業の電気の総使用量と  
いうものは個々の工場へ当らんてわか  
るはずがない。電気会社を一々調べる  
わけですか。電気会社を調べるなら、  
これは電気会社皆違うのですからね。

一つではないのですよ。東北もあれば関西もあれば中国もあるわけです。いろいろあるわけです。そういうことについて電気会社を調べれば、そういう調べ方をして行けばおのずから各工場のデータというものは全部出て来るわけでしょう。そういうことをぬけと言われるということは、これはもう金木君が言うように、工場からはつきりとした計算書が出て、それに通産省が意見を付して開銀に送るというのが、これが常識です。こんな手続に誰だつてわかつております。それであえてとばけて六工場の間額についても、これはもう金木君が言うように、工場からはつきりとした計算書が出て、これがもう明らかに嘘偽です。そういうような態度で行かれるで、工場から出た資料がないように、言われるのは、これはもう明らかに嘘偽です。そういうふうな態度で行かれるといふ状況については通産省として推算をした数字を付けただけだというようなことです。勢い当委員会としては前々からのお話の経過からみても、当然成規の手続で資料を要求するといふ措置はとらざるを得ないということになるのです。而もこれは通産省からも取る、農林省からも取る、開銀からも取る、こういう形をとらざるを得んと思ふ。そのときに起る混亂、それにつれてあなたのほうで考えられたことがあるのか、勢いの赴くところそななるわけです。あいまいなことを言われたために腹を突いて蛇を出すということになるわけです。それでもいいといふことを考えてそういうことを言つておるのか、或いは自分の腹は別だけれども、上司から言われて、こう言えといふから言うのだということなのか、そ

ういう点よほじ慎重に考へないと、あなた方が妙な態度をとられるために、重ねて言いますけれども、轄を突ついて蛇を出すということになるわけですか。この発表が対外的にどうこうといふ問題がありますが、そういうことについては我々も考へんことはない。それならそれで腹を打開つて、秘鑑会でも何でも、どういう形式でもとられるわけです。併し今のおあなたの態度を述べて行かれるようなら、これは秘密密かとか何とかいうことにはなりません。そうでなしに、正式の手続によるところの資料提出要求という形をとる。通産省だけではない、農林省からも出せ、開銀からも出せということになる。混亂が起るにきまつておる。そういうことを考えておるのかどうか。そういう点委員長のほうで更に説明員のほう、或いは通産当局に対してよく念を押されられて、委員長として適切な御措置をとつて貰きたいと思う。

へ出して恥かしくないような原価計算がついているかどうかは必ずしも私よく承知いたしておりません。併しそれに類するものは恐らくあるだろう、又要求もできるだらうとは思います。ただ開銀融資の問題、まあ今年始まつばかりでなく、隨時各社から出で参るやつを斡旋するということになりますので、同じ時期の統一的な方法に基づいたものが揃つておるかどうかといふことについては「恐らくなか／＼むずかしいんぢやないか」というふうに私は想像いたします。これは想像でございまます。それから資料、そういうものを出したほうがいいかどうかということについては、できるだけ御審議の便を計らうようになりますが当然と想ひますけれども、肥料工場会社の営業機密にも関するようなこともあるでございましょうし、おのずから個々のものについての提出については、特にどうこうということを御返事することはちよつと困難でございます。それからちよつと話が外れますけれども、農林省におきましても、そういうものはないかということは、この前の委員会でもございましたし、私はつきりした記憶にはございませんが、昨年の暮なんかもたしか河野委員から御質問がございました。そのときにおかれこの委員会でお答えしておいたと思うのであります。が、農林省といいたしましても、安定價格等については事実上行政指導的にタッチいたしている面もございますので、そういうものが当然あるはずだというふうにお考え頂くことは至極御尤もであると思います。ただ私どもの実際を申上げますと、これは又通産省と関係のないことですがれども、原価

計算といったほどのものを持つております。持つておらないのをなぜ安定帶価格についてどうこう言えるかと申しますと、これは安定帶価格についての経過がございまして、これは河野委員が衆議院におられたときから問題になりましたので、よく御承知と存じますが、当初たしか一昨年でございまして、硫安の価格が千円に近くなんなんとしたときでございました。たしか九百九十何円というときに、そのときにストップするという各方面の強い御要望がございまして、それが一つの目安となりまして、その後、だん／＼と下つて行く、その後安定帶価格九百三十円、中値九百円で、それから八百七十九円、こういつた価格が出て参りました。このときの下値も当時の輸出価格であつたわけであります。そして中値を当時の市況よりか少しばかり下つたところを中値にしたように記憶しております。その後当時の秋肥の価格について、これは私どもだけの話でございますが、業界と申しますか、硫安の生産者各位に自歎をお願いしまして、九百円ということで以てこれ以上上げてもらいたくないということを意思表示を事実化したことがござります。その後安定帶価格が少し下廻りました、上値がたしか八百九十五円でしたかといふことで、多少当時の市況との前きめたときの安定帶価格から、右端の値下りの状況でありますとか、或いは電力業率の問題等を加味して、一応価格の問題について農林省としても意見を申し上げておくるといつたようなことでございまして、はつきりした原価計算費があるということでは残念ながらないので

が生産費と申しまするか、原価について、そういうものがあればこれは提出すべきだ、又してよろしいといった御発言がございました。それについておつつけどなたから御質問がございましたので、強いて農林省にはそういうことがないということをお断りする官としてなく、政府の代表としての答弁だと、いつたようなこともございましたので、強いて農林省にはそういうことがないということをお断りする省には事実上そういった筋のもの、まあ厳密な原価計算というかどうかは私が必要はないと思いまして私も申上げなかつたのでありますけれども、通産省には事実上そういった筋のもの、まあ厳密な原価計算といふかどうかは私も疑問が思いますが、現在の生産費を大体測定して、この辺じやないかと、いうことを用いるに足る材料は或いはおりになるんじやないかといふふうに思つておりましたので、その辺の取扱い方をどうするか、こういう問題と私は承知いたしておりますのであります。  
○河野謙三君 農林省は今までに、我々はこの法案の審議に当つて必要であるから、今原価計算を持つておるものをしてくれ、こう言つておるのでありますが、農林省は今日に始まつたことではなくて、肥料行政をやる上において絶対に必要なものは原価であります。従つて農林省から通産省にこういふのを今まで要求されたことはありますか。要求されたことはないですか。  
○政府委員(小倉武一君) 改まって生産費を見せてもらいたいといったようになりますが、安定供給価格等について全講連のほうと製造業者のほうとで話合がななかく困難である、こういつた場合

に事実上の斡旋をせざるを得ない。こういったようなこともございましたので、そういうときには生産費の問題が議論になる。こういうことはございました。そういうときにはまあ通産省のお考えをお聞きするような機会はこれあつたのであります。

○河野謙三君 私は農林省非常に怠慢だと思うのです。農林省が常に生産費につきましては通産省と横の連絡ですよ、今仮に機密の問題があるとしましても、行政府の間で、通産省と農林省の間では機密は守れるはずなんですね。柿手さんに伺いますが、今機密の問題というものは我々納得しませんが、仮に機密の問題があつたとしても、農林省から要求があつたら、我々に出せないものを出しますか。同時に農林省はなぜ今まで要求しないのですか。肥料行政をやつて農民の代表であつて、肥料行政の中心に立つて、何を中心にして肥料行政をやつたのか、今総務局長が言つたように、安定帶価格の経過はどうなんですか。安定帶価格というものがいい加減なものだということです。進駐軍に少しつかいで物を持つて行つて、井鉢を一つ持つて行つて頬めば、ぐどうにでもなる、これはいなくなつたから言うのだけれど、これは大よそのつかみなんです。そういうつかみではいかんから、もつと科学的な原価計算をして、その上に積上げて価格を決定しようじゃないか、今あなたのほうも努力しているし、我々のほうも努力している。そういう過程において農林省は一漏も通産省にこういうものの資料を要求しないといふことは怠慢だと思うが、どうでしようか。私はいつまでも申上げるように心からあなたを尊敬

せ通産省に要求しないのですか。仮に今まで要求しなかつたとしても、改めて要求してもらいたいと思うが、されども、同時に柿手さんに伺いたい。農林省から若しそういう要求がありましたか。同時に柿手さんに伺いたい。農林省から若しそういう要求がありましたか。農林省から若しそういう要求がありましたか。

